
Aide à la visite
facile à lire et à comprendre

SALINE 
ROYALE 

LA

D’ARC ET 

SENANS
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Vous pouvez emprunter des fauteuils roulants à 
l’accueil.

Vous pouvez emprunter des chaises pliantes 
au musée Ledoux et dans la maison du directeur.

Si vous avez besoin d’un renseignement, 
rendez-vous à l’entrée de la Saline royale : 
le bâtiment en rouge sur la carte.

Ce guide présente les bâtiments 
dans l’ordre de visite.

À savoir : 

ENTREE SORTIE
MARECHALERIE

BERNIERS
EST

BERNIERS
OUEST

COMMIS

TONNELLERIE

GABELLE

BERNES ESTBERNES OUEST

MAISON DU 
DIRECTEUR

BATIMENT DES GARDES
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À savoir : Petits savoirs utiles 
sur la Saline royale

La Saline royale est inscrite 
sur la Liste du patrimoine mondial 
de l’UNESCO. 
L’UNESCO est un organisme
qui protège des monuments 
partout dans le monde. 

En vous promenant vous pourrez 
remarquer ce décor. 
Il est placé sur les bâtiments 
destinés à la production du sel 
et utilisés par les ouvriers. 

Dans le passé, 
la Saline royale a subi 
de nombreux dégâts. 
Les bâtiments qu’on peut voir 
aujourd’hui ont donc été restaurés. 

BERNIERS
EST

GABELLE
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Claude Nicolas Ledoux était l’architecte 
de la Saline royale.

Un architecte est une personne 
qui dessine des bâtiments.

Claude Nicolas Ledoux était l’architecte à la fois 
du roi et des nobles.

Qui est 
Claude Nicolas Ledoux ?
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Qui est 
Claude Nicolas Ledoux ?

Cette peinture est un portrait de 
Claude Nicolas Ledoux (1785), 
peint par Michel-Martin Drölling.
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Qu’est ce que la Saline 
royale d’Arc et Senans ?

La Saline royale était une usine 
où le sel était produit. 

La construction de la Saline royale a débuté 
il y a longtemps en 1775. 
La construction a duré 4 ans.  
La Saline royale a été construite 
sur l’ordre du roi Louis 15. 

À cette époque, le sel était très utilisé : 
il servait à conserver les aliments. 

La Saline royale n’est plus une usine depuis 1895.
Aujourd’hui la Saline royale est un monument 
qui se visite. 

Aujourd’hui, la Saline royale organise des concerts, 
des expositions et des animations. 
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Le saumoduc 
mesurait environ 21 km.

La Franche-Comté n’est pas au bord de la mer. 
Et pourtant il y a du sel ! Le sel est sous terre. 

Il n’y a pas de sel sous terre à Arc et Senans. 
Mais il y a du sel sous terre à Salins les Bains, 
sous forme d’eau salée. 

On faisait venir la saumure (eau salée)
jusqu’à Arc et Senans 
depuis Salins les Bains grâce au saumoduc. 
Le saumoduc était un grand tuyau en bois.

Mais d’où venait le sel ?Qu’est ce que la Saline 
royale d’Arc et Senans ?

ARC ET SENANS

CHAMPAGNE SUR LOUE

RENNES SUR LOUE

PORT-LESNEY

SALINS
LES BAINS

CHAPELLE 
SUR FURIEUSE
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Le Bâtiment des gardes
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Où est-il ?

À quoi ressemble-t-il ?
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IL Y A LONGTEMPS :

C’était le bâtiment des gardes. 

Le rôle des gardes était 
de contrôler les entrées et les sorties. 

Il y a longtemps, le sel était très cher. 
Les gardes étaient là pour vérifier 
que personne ne le volait. 

AUJOURD’HUI : 

C’est l’accueil et la librairie de la Saline royale. 

Vous pouvez y prendre des renseignements 
et acheter des souvenirs.

GABELLE
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La Tonnellerie
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IL Y A LONGTEMPS :

C’était le bâtiment où les ouvriers de la Saline royale 
fabriquaient les tonneaux. 

Les tonneaux servaient à transporter le sel.

AUJOURD’HUI : 

C’est un musée consacré 
à Claude Nicolas Ledoux. 

Les maquettes à droite dans le musée présentent 
les bâtiments construits par Claude Nicolas Ledoux.
Les maquettes à gauche dans le musée présentent 
les bâtiments rêvés mais jamais construits 
par Claude Nicolas Ledoux.

Une maquette est une représentation 
d’un bâtiment en petit.

GABELLE
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Les Berniers Ouest
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IL Y A LONGTEMPS :

C’était l’habitation des ouvriers 
qui faisaient évaporer l’eau salée.

Ils vivaient dans ces bâtiments avec leurs familles.
Chaque famille vivait dans une pièce. 

Au centre du bâtiment, une pièce commune 
permettait aux ouvriers de se réunir.

AUJOURD’HUI : 

Le bâtiment contient des chambres d’hôtel. 
Il ne se visite pas.

BERNIERS
EST

GABELLE
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Les Commis
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14



IL Y A LONGTEMPS :

Ce bâtiment était réservé à l’administration 
de la Saline royale. 

C’était ici que travaillaient les chefs de chantier. 

AUJOURD’HUI : 

Ce bâtiment est réservé à l’administration 
de la Saline royale. 

Il ne se visite pas.

BERNIERS
EST
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Les Bernes
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IL Y A LONGTEMPS :

Dans ces bâtiments, 
les ouvriers faisaient chauffer de l’eau salée 
pour qu’elle s’évapore.
Lorsqu’il n’y avait plus d’eau, 
les ouvriers pouvaient récolter le sel. 

Le temps d’évaporation de l’eau pouvait durer 
de 1 à 3 jours.

L’eau était mise à chauffer dans de grandes poêles. 

AUJOURD’HUI : 

Les bernes servent à présenter des expositions 
et organiser des concerts. 

BERNIERS
EST

GABELLE
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La maison du Directeur
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IL Y A LONGTEMPS :

C’était la maison du directeur de la Saline royale. 

C’est un grand bâtiment avec des colonnes : 
il montre l’importance du directeur.

Ce n’était pas que la maison du directeur, 
il y avait également une pharmacie, 
un médecin, et même une banque !

AUJOURD’HUI : 

C’est un lieu d’exposition.  
Vous pouvez voir dans la maison du directeur 
une exposition sur le sel.

Vous pouvez voir aussi une exposition 
sur le patrimoine mondial expliquant les liens 
qui existent entre les hommes, les paysages 
et le sel. 
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La gabelle
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IL Y A LONGTEMPS :

Ce bâtiment était réservé à l’administration fiscale. 
L’administration fiscale s’occupait 
de collecter les impôts.

À l’époque de la construction de la Saline royale, 
il existait un impôt sur le sel qui s’appelait la gabelle. 

AUJOURD’HUI : 

Le bâtiment est occupé par des chambres d’hôtel. 

Il ne se visite pas. 
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Les Berniers Est
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IL Y A LONGTEMPS :

C’était l’habitation des ouvriers qui récoltaient le sel.

Ils vivaient dans ces bâtiments avec leurs familles.

AUJOURD’HUI : 

Le bâtiment contient une exposition qui s’appelle 
“Mémoire du lieu”.

Cette exposition explique ce qu’est devenue 
la Saline royale après sa fermeture, 
il y a longtemps, en 1895.
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La Maréchalerie
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IL Y A LONGTEMPS :

C’était le lieu de vie et de travail des forgerons. 

Les forgerons fabriquaient tous les outils en métal 
utilisés à la Saline royale.

Les forgerons réparaient les poêles utilisées 
pour cuire le sel. 

AUJOURD’HUI : 

C’est un lieu de restauration. 
Pendant l’été, on peut manger à la “Table des Jardins”.

BERNIERS
EST
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Les jardins

COMMIS GABELLE

BERNES ESTBERNES OUEST

MAISON DU 
DIRECTEUR

ENTREE SORTIE

BATIMENT DES GARDES

Où sont-ils ?

À quoi ressemblent-t-ils ?

BERNIERS
OUEST

MARECHALERIE

BERNIERS
EST

TONNELLERIE

LES JARDINS LES JARDINS
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IL Y A LONGTEMPS :

Les ouvriers cultivaient les jardins et récoltaient des 
fruits et légumes pour se nourrir. 

AUJOURD’HUI : 

À partir du mois de juin, “le Festival des jardins” 
ouvre ses portes. 

Chaque année des étudiants décorent les jardins. 

Chaque année le thème est différent.
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La Saline royale 
d’Arc et Senans




